
PREFEITURA MUNICIPAL DE PORTO ALEGRE 
SECRETARIA MUNICIPAL DA SAUDE 

ATA 10/99 CONSELHO MUNICIPAL DE SAÚDE DE PORTO ALEGRE 
Aos dez dias do mês de junho de 1999, reuniu-se ordinariamente, às 19 horas, no 
auditório da SMS-2° andar, a plenária do CMS/POA para deliberar sobre a seguinte 
pauta: a) Leitura da Ata nº 09/99. b): prestação de contas do Iº Trimestre de 1999. c) 
Projeto VIGISUS d) Informes. Estiveram presentes os seguintes Conselheiros: 
Humberto José Scorza, Riograndino de Oliveira, Maria Luiza de Miranda, Giovana Roehe 
Monteiro, Ricardo Rühling, Ione Nichele, Cecília Nunes Pedroso, Deoclides de Almeida, 
Maria Alice Calvete, Maria Ivone Dill, Clélia Machado, Terezinha de Jesus Marques, 
Alberto Mioto Gabellini, Raquel Carvalho Rodrigues, Sylvia Fonseca, Lâmia Abouzahr, 
Paulo Renato Viero, Cláudio Pereira, Onofre da Silveira Felicio, Marilene Schmarczek, 
Maria Josefina Crespo Costa, Mauro Salles, Célia Ruthes, Valter Souza, Avelino Ramos 
Rodrigues, Neusa Heinzelmann, Carlos Eduardo de M. Alves (falta justificada), Maria 
Rejane Seibel, Nelci Dias da Silva, Hermes Wilagran Cattani, Mauro Fernando Schmidt 
(falta justificada), Rosângela da Luz Matos (falta justificada), Ignês Maria Serpa, Roger 
dos Santos Rosa, Rosa Harzheim, Lúcio Borges Barcelos. Não Conselheiros: 
Estudantes: Diogo Angeli e Fabiano Santos. Auxiliar de Enfermagem: Alexandre B., 
Ivanice Pereira Guimarães, Enfermeira: Denise Oliveira. CSVC - Ambulatório Básico: 
Nadia de Souza. Rede Nacional de Pessoas Vivendo com HIV/AIDS-Núcleo RS: 
Gustavo Barbosa Dias e Marina Gutierrez. CLS 6: Neusa Berlese Jones. Assistente 
Comunitária do Lamí: Almeri Rosa de Lima. FEPAM: Luiz Ricardo Gemelli. SMS-CCZ: 
Carla Vargas, Maria Angélica Weber, Vera Regina Baldasso e Liane Fetzer. Cais Mental 
8: Angela M. Pagot. G.D 3: Gisele Preussler. U.S. Chácara da Fumaça: Rosana Jaeger. 
U.S. Nova Santa Rosa: Márcia Bertuol. HPS: Eunice Mariano. ASSETEC: Márcia 
Marinho Silva. ASSEPLA: Maria da Glória e Luciana Nussbaumer. CGADTS: Maria Lúcia 
Baldasso. Secretaria Executiva - CMS: Jane Pilar e Silvia Martins. A reunião inicia com a 
apresentação da plenária. Coordenador Humberto apresenta o representante do CLS 9 - 
Extremo Sul, Conselheiro Paulo Renato Viaro, e do CLS 10, Conselheiro Onofre da 
Silveira Felício. a) Leitura da ATA nº 9: Srª. Silvia faz a leitura da ata que após as 
correções nas linha 57: sofrimento psíquico grave 1% ; linha 58: tuberculose - 134 por 
100.000 habitantes em 1997; linha 81: natureza do hospital - contratado; linha 83: 
filantrópico isento de imposto de renda e contribuição sobre lucro líquido; linhas 135 e 
139: equipamentos e material permanente é aprovada com 21 votos a favor e 07 
abstenções. Conselheiro Ricardo sugere mudança na dinâmica utilizada para a 
apreciação da ata. A plenária se manifesta e por 23 votos a favor, 02 abstenções e 03 
contra mantém-se a dinâmica atual. b)Prestação de Contas do 1º trimestre de 99: 
devido a urgência em apresentar o Projeto VIGISUS, Sr. Secretário propõe transferir esta 
pauta. A plenária concorda e fica pautado para a plenária do dia 01/07. c) Projeto 
VIGISUS: Veterinária Maria Ignês Serpa, Coordenadora da Coordenadoria Geral de 
Vigilância em Saúde (CGVS) apresenta a síntese da proposta elaborada para Porto 
Alegre, estruturada em dois eixos, vigilância epidemiológica e ambiental. Porto Alegre 
receberá 10% do valor destinado ao RS, R$ 442.000,00 para vigilância epidemiológica, 
R$ 260.000,00 para vigilância ambiental e estabelece quatro categorias de dotação 
orçamentária e percentual: treinamento - 34%, consultoria - 22%, obras - 15% e bens - 
27%. Dentro da Estruturação Sistêmica da Vigilância epidemiólogica, serão realizados os 
seguintes projetos: informatização da CGVS e das Gerências Distritais, Rede de Frio, 
Educação em Saúde, unidade móvel, capacitação de R.H. Dentro da estruturação 
sistêmica da vigilância ambiental: reforma das instalações da sede da Equipe de Controle 
de Zoonose; implementação da apreensão de cães; coleta e reciclagem dos resíduos de 
amálgama provenientes de serviço odontológicos públicos e privados; implementação da 
fiscalização de criações e capacitação de R.H. Conselheiro Paulo, Nelci, Roger e Drª. 
Glória manifestam-se em relação a necessidade da apreensão de cães e animais de 
grande porte, que seja apresentado os valores que serão gastos, a definição de custos 
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por projetos e contra partida do município. Sra. Ignês informa que o projeto, na integra, 
está todo especificado e que foi discutido com os técnicos da SSMA. A contrapartida será 
a remuneração dos técnicos. O projeto deverá ser entregue em 16/06 e será 
encaminhado na integra ao Conselho, o qual foi solicitado que seja entregue aos 
Conselheiros presentes na reunião de hoje. É colocado em votação e aprovado com 20 
votos a favor e 01 abstenção. d) Informes: Coordenador Humberto informa sobre o 
Encontro Nacional de Saúde do Trabalhador, no período de 16 a 18 de junho em Brasília 
e que na reunião do Núcleo de Coordenação foi sugerido a participação da Coordenadora 
da Política de Saúde do Trabalhador da SMS, Drª. Luciana Nussbaumer e representando 
o Conselho, Conselheiro Avelino Ramos Rodrigues da Associação dos Servidores da 
SMS (ASSMS). É colocado em votação e aprovado por unanimidade. Salienta que no dia 
08 foi realizada a primeira reunião de reorganização da Comissão de Saúde do 
Trabalhador, que contou com a presença do Sindicato dos Bancários filiado a CUT, 
ASSMS, Política de Saúde do Trabalhador/SMS, Centro de Referência em Saúde do 
Trabalhador (CRST) e trabalhadores da Secretaria que realizaram o curso de 
especialização na UFRGS em Saúde e Trabalho. Informa que a Comissão de 
Fiscalização, sob a Coordenação da Assistente Social Letícia junto com as Coordenações 
do Centro de Vigilância em Saúde e Gerência de Regulação dos Serviços de Saúde da 
SMS estão discutindo uma proposta de regimento interno da comissão. Conselheiro 
Avelino faz um relato da reunião da Comissão do Conselho com o Sr. Prefeito, no dia 
24/05, para discutir a questão de Recursos Humanos para SMS. O Sr. Prefeito salientou a 
demanda de outras Secretarias, ressaltando que o projeto para criação de novos cargos 
está vinculado ao aumento do IPTU para o próximo ano e solicitou o apoio do Conselho 
para que seja aprovado pela Câmara de Vereadores e que aceitou o convite para 
participar de uma plenária do Conselho. Coordenador Humberto confirma a presença do 
mesmo dia 15 de julho. Conselheira Lâmia propõe que a Câmara de Vereadores seja 
convidada a participar. Sr. Alexandre questiona se as cartas contrato estão condicionadas 
ao aumento da receita. Conselheira Rejane salienta que foi dado um prazo de 60 dias 
para resolver esta questão, que as cartas contrato estão sendo renovadas e que nada foi 
resolvido. Conselheiro Deoclides salienta a importância de discutir a necessidade de mais 
verbas para a saúde na Câmara de Vereadores. Conselheira Nelci propõe que a 
Comissão se reúna para elaborar estratégias na resolução desse problema, pois o 
mesmo vem se arrastando há um ano. Coordenador Humberto propõe que esses 
questionamentos sejam feitos ao Sr. Prefeito na reunião do dia 15/7. Conselheira Célia, 
Coordenadora da Comissão de DST/AIDS informa que a Comissão recebeu via 
Secretaria Executiva do CMS denúncia de negativa de atendimento a um paciente 
portador de HIV/AIDS por parte do Hospital Independência. Será solicitado ao CVS-SMS 
um parecer sobre as condições do hospital. Solicita a colaboração de Enfermeiras na 
visita ao Centro Humanístico VIDA que condiciona o atendimento aos pacientes 
portadores do HIV/AIDS ao não uso do medicamento antiretroviral. Esta solicitação gerou 
polêmica, pois foi colocado que somente o COREN pode fiscalizar através de denúncia, 
mas Conselheira Célia salienta que nesse momento será realizada visita com o objetivo 
de constatar a veracidade da denúncia. Enfermeira Neusa Jones prontifica-se a participar. 
Conselheiro Humberto destaca os ofícios encaminhados ao CMS pelo Sr. Secretário 
sobre a impossibilidade de início das atividades no Centro de Controle de Zoonoses - 
Lomba do Pinheiro, prevista para 30 de maio e retirada de servidores municipalizados de 
origem federal do Centro de Saúde IAPI. (em anexo). Sr. Secretário informa que em 
reunião com o Sr. Ignácio Manfguz, Coordenador do Núcleo Estadual no RS do Ministério 
da Saúde, ficou acordado verbalmente o retorno dos funcionários e que novo contato será 
realizada em 15 de junho. Coordenador Humberto informa que foi encaminhado ofício ao 
Coordenador solicitando a manutenção dos mesmos e manifestação a respeito. Sobre o 
Centro de Zoonoses, Sr. Secretário informa que encaminhará o Projeto do DMAE para a 
execução do Projeto de Esgotamento Sanitário que será realizado na sede. A seguir 
informa sobre a Campanha contra as Doenças de Inverno “ Porto Alegre Respira Aliviada 
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’’, com duração de 07 de junho a 30 de setembro, dirigida principalmente à crianças 
menores de 5 anos e idosos com mais de 65 anos. A campanha prevê a extensão do 
horário de atendimento até às 22 h em 13 Unidades de Saúde: Navegantes (se iniciarem 
as obras até junho será transferida para U.S Farrapos), Sarandi II, Rubem Berta, Chácara 
da Fumaça, Tristeza, Restinga, Ipanema, Belém Novo, Nova Brasília, Santa Rosa, 
Panorama, Mapa e Centro de Saúde IAPI e criação de enfermaria com 15 leitos no 
Hospital Materno Infantil Presidente Vargas, 150 internações/ mês no Hospital Vila Nova 
10 leitos no Hospital Petrópolis, capacitação e contratação de profissionais a um custo 
total de R$ 1.300.000,00. Informa ainda que em 99 houve uma redução de 40% de 
internação na área de Pediatria no mesmo período de 98. Coordenador Humberto 
destaca a importância do programa e que o mesmo deveria ter sido apresentado à 
plenária, para apreciação, antes do seu início, pois envolveu custos. A seguir Srª. Silvia 
faz a leitura do documento elaborado pela Equipe de Saúde do Programa de Saúde da 
Família das Vilas Laranjeiras, Nova Pedreira e Nova Tijuca (em anexo). Sr. Secretário fala 
que há na comunidade um conflito entre associações, mas que a população está 
satisfeito com o atendimento prestado pela equipe. Salienta que a Secretaria notificou a 
Delegacia de Polícia, que a Assessoria Jurídica está acompanhado o processo, foi 
realizado cobertura por parte da imprensa e que a equipe de manutenção da SMS está 
reconstruindo a sala. Salienta que a segurança do prédio é responsabilidade da 
associação. Coordenador Humberto propõe que o documento seja encaminhado à 
COSMAN, para posicionar-se sobre o fato e a plenária aprova por unanimidade. 
Conselheira Nelci informa sobre a assinatura, na data de hoje, da portaria e decreto que 
institui a municipalização solidária, que consiste no repasse de verba Fundo a Fundo para 
os municípios utilizarem de acordo com o perfil epidemiológico e ressalta a significativa 
presença dos municípios e entidades. Convida para a entrega da Carta do Rio Grande do 
Sul: o SUS na defesa do Ambiente Saudável, ao Sr. Governador, dia 14 de junho às 15 h 
e 30 min. Pauta para próxima reunião: Plano Complementar a Saúde do Servidor 
Municipal. Nada mais tendo a tratar a reunião encerou-se às 21h e 40 min, da qual foi 
lavrada a presente ata que após aprovada será devidamente assinada. 

                       Humberto José Scorza                    Silvia Martins
Coordenador do CMS  Secretaria Executiva

Ata aprovada na reunião Plenária do dia 24/06/1999.
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